
гольф

Профессиональные игроки, в
том числе и гольфист номер
один Тайгер Вудс (он, по прогно-
зам, к 2008 году станет благода-
ря гольфу миллиардером), счи-
тают, что повальное увлечение
знаменитостей этим видом
спорта превращает его в цирк.
Но факт остается фактом: гольф
— это не только большой спорт,
но и светская тусовка, и бизнес-
форум. В США есть отдельный
календарь турниров для знаме-
нитостей, в каждом из которых
в числе участников набирается
несколько десятков звезд миро-
вой величины. И этот кален-
дарь такой же насыщенный,
как и расписание соревнова-
ний профессионалов. VIP-тур-
нир проходит в каком-нибудь
городе США каждую неделю.

В России любителей гольфа
достойного  уровня из разряда
«випов» тоже немало. Одними
из самых продвинутых голь-
фистов из российских знамени-
тостей оказались спортсмены.
И это неудивительно. В списках
любителей любого заокеанско-
го VIP-турнира большую часть
составляют как раз экс-спор-
тсмены. В профессиональных
лигах — NBA, NHL, NFL — трудно
найти кого-то, кто не умеет иг-
рать в гольф. Российские легио-
неры не исключение. Самых
значительных успехов пока до-
бился хоккеист Алексей Кова-
лев. Уровень его игры могли
оценить все, кто следил за
Russian Open. Ковалев готовил-
ся к турниру очень серьезно, он
даже специально захватил с со-
бой в Россию американского
тренера, под руководством ко-
торого перед Russian Open отта-
чивал удары в Нахабине. Фор-
вард признается, что гольф дав-
но стал для него большим, чем
просто хобби. Он планирует
еще более активно заниматься
им после завершения карьеры
в NHL, но и сейчас тратит на не-
го немало времени — по нес-
колько часов три-четыре раза в
неделю.

Немало времени уделял голь-
фу и Евгений Кафельников. Он
рассказывал, что приобщился к
игре на теннисных турнирах:

почти всегда рядом с кортами
есть поля для гольфа. Говорят,
после завершения карьеры Ка-
фельников основательно пе-
реключился на гольф. Здесь он
тоже оказался очень перспек-
тивным, а главное, целеустрем-
ленным спортсменом и пона-
чалу тренировался чуть ли не
ежедневно. Результаты, по от-
зывам специалистов, не замед-
лили сказаться. «У Кафельнико-
ва прекрасная техника и отлич-
но поставленный удар. Вот
только в последнее время он не
так часто тренируется. Может,
просто не хватает времени, а
может, победы в любительских
турнирах оказались недоста-
точным стимулом»,— рассказы-
вает председатель Комитета
профессионального гольфа Рос-
сии Денис Жеребко.

Еще одной успешно переква-
лифицировавшейся спортсмен-
кой стала олимпийская чемпи-
онка по художественной гим-
настике Вера Шиманская. Она
взяла клюшку в руки всего пару
лет назад, но уже стала замет-

ной фигурой в российском жен-
ском гольфе. Обожает гольф и
игрок «Челси» Андрей Шевчен-
ко — правда, сейчас он выбира-
ется поиграть один-два раза в
месяц, но не раз говорил, что
серьезно займется гольфом, как
только закончит свою профес-
сиональную карьеру.

Пока не могут похвастаться
успехами в гольфе представи-
тели шоу-бизнеса. Хотя на мно-
гочисленных гольфовых тусов-
ках они присутствуют в огром-
ном количестве, но скорее
только потому, что в гольф-клу-
бах просто собирается достой-
ное общество. «Пока знаком-
ство с игрой у творческой эли-
ты ограничивается чаще всего
несколькими ударами. На пуб-
лику,— говорит главный редак-
тор журнала 

”
Гольф Дайджест“

Федор Гоголев.— Гораздо ус-
пешнее идут дела у представи-
телей политики и бизнеса. Сре-
ди них есть уже немало тех, кто
давно перешел из разряда «чай-
ников» в крепкие любители,
кто имеет членство в клубах и

хороший гандикап — показа-
тель мастерства в гольфе».

Солидно представлены лю-
бители гольфа в московском
правительстве. Вероятно, это
связано с тем, что столичный
мэр сам уже не новичок в этой
игре. Он вместе с супругой Еле-
ной Батуриной регулярно тре-
нируется и при каждом удоб-
ном случае активно пропаган-
дирует этот вид спорта. Если
составить сборную московско-
го правительства по гольфу, то
туда кроме мэра попадут глава
столичного департамента жи-
лищной политики Петр Сапры-
кин, руководитель департамен-
та потребительского рынка и
услуг Москвы Владимир Ма-
лышков и глава аппарата мэра
Виктор Коробченко.

Неплохо идет распростране-
ние гольфа среди представите-
лей федеральной власти, хотя
президент России Владимир Пу-
тин на гольф-полях пока заме-
чен не был. Зато члены Совета
федерации — Александр Петров,
Сергей Лисовский, Глеб Фети-
сов — играют хорошо и много.

В российской бизнес-элите
есть несколько продвинутых
гольфистов. В их числе — генди-
ректор компании «Транстеле-
ком» Сергей Липатов, прези-
дент «Макдоналдс в России»
Хамзат Хазбулатов, член совета
директоров «Балтийского заво-
да» Михаил Ушаков. Играет в
гольф, как и положено любому
живущему в Англии бизнесме-
ну, Роман Абрамович.

В Москве «випы» в основном
предпочитают Московский го-
родской клуб или Загородный в
Нахабине, а теперь, видимо, бу-
дут заезжать еще и в Пестово.
Там только что открылся новый
клуб. Питерцам же пока хватает
одного элитного клуба — «Дю-
ны». Впрочем, как рассказал
один из тренеров нахабинского
клуба, известные люди предпо-
читают начинать обучение в от-
пуске где-нибудь за границей,
реже — в России. В гольф-клуб
они приходят уже после того,
как приобретут хотя бы элемен-
тарные навыки.

АННА НЕФЕДОВА

тусовка

Давно считается, что знаменитостей политики, бизнеса, шоу-бизнеса или спорта 
само положение обязывает уметь играть в гольф. И в России, как выяснилось, 
многие звезды уже умеют орудовать клюшками вполне прилично.

VIP-клюшки России
основоположники
Шведский спортсмен СВЕН
ЮХАНССОН официально приз-
нан первым советским голь-
фистом. В 1987 году он при
поддержке президента СССР
Михаила Горбачева добился
выделения земли под строи-
тельство гольф-поля в Москве.
Однако популяризацией голь-
фа он занимался не только в
СССР, но и у себя на родине и
добился там куда больших ус-
пехов, о чем и рассказал кор-
респонденту «”Ъ“-Гольфа»
АННЕ НАРИНСКОЙ.

— По официальным дан-
ным, гольф в Швеции усту-
пает по популярности толь-
ко футболу — им занимают-
ся 600 тыс. человек. Также су-
ществует официальное мне-
ние, что причина этого — во
многом ваши личные уси-
лия по пропаганде этой иг-
ры в вашей стране. Как вы
смогли заставить играть в
гольф всю страну?
— Ну, я бы не стал записывать
все эти очки на свой личный
счет. Я думаю, что дело в том,
что люди, причем не только в
Швеции, а во всем мире, изме-
нили свое отношение к гольфу.
Ушло в прошлое представление
о его элитарности. Люди поня-
ли, что эта игра не должна быть
уделом горстки избранных. Ну,

хотя бы потому, что гольф
очень полезен для здоровья. И
опять же игрок может быть
практически любого возраста
— не то что в футболе.
— И все же, каков ваш метод?
— Метод прост. В Швеции он та-
кой же, как во всем мире (ведь я
занимаюсь популяризацией
гольфа не только у себя на роди-
не). Именно его я в свое время
применил и в Москве. Это даже
не метод — это скорее концеп-
ция, которую непременно дол-
жны разделять все мои едино-
мышленники. Сейчас объясню:
когда я задумал открыть первое
гольф-поле в Москве, я в первую
очередь стремился добиться от
всех понимания того, что дела-
ем мы это в первую очередь для
детей. Потому что именно попу-
лярность среди молодежи —
главное в продвижении еще,
скажем так, не совсем для всех
привычного вида спорта.

— А ведь считается, что голь-
фом занимаются в основ-
ном люди пожилого возрас-
та. Ну, уж точно не дети…
— Нет, я абсолютно уверен, что
гольфу все возрасты покорны,
включая детский. Особая красо-
та гольфа, как мне кажется, в
том и состоит, что им можно за-
ниматься всю жизнь — от рож-
дения до смерти.
— А со стороны может пока-
заться, что для ребенка
гольф — игра слишком мед-
ленная. Что в ней недостает
приключения.
— Вот уж нет. Уверяю вас, что по
уровню напряжения, по уров-
ню интриги игра в гольф срав-
нима разве что с футболом.
— Но вы, по крайней мере,
не станете отрицать, что
гольф — игра дорогая?
— Стану. Повторюсь, гольф —
доступный вид спорта. Во всех
отношениях. Он недорогой по
факту, ведь клюшки можно
брать напрокат. Просто во мно-
гих местах его делают дорогим.
Я убежден, что цена членства в
гольф-клубе не должна быть вы-
сокой. Когда я в прошлом году
был в Москве, я встречался со
многими людьми, убеждал их
— должны появиться муници-
пальные гольф-поля. Доступ-
ные для широкой публики. Осо-
бенно для детей.
— Эти ваши беседы принес-
ли какой-нибудь результат?

— Чиновники, с которыми я
встречался, казались очень за-
интересованными. Я объяснял,
что для развития гольфа необ-
ходимы муниципальные поля.
Они кивали головами. Но, нас-
колько я знаю, так ничего и не
сделали.
— Вы занимаетесь пропаган-
дой гольфа во всем мире. Но
Россия, как кажется, волнует
вас особо?
— Я всегда очень любил рус-
ских. Мне казалось, что русская
публика как-то по-особому от-
носилась ко мне во времена мо-
их хоккейных успехов. И мне
захотелось чем-то отплатить
России за это отношение. Я по-
думал: «Как будет здорово, если
русские познают все радости
гольфа». Первый проект гольф-
поля я предложил еще во време-
на Советского Союза — и он был
принят!
— Как, по-вашему, сегодня
развивается русский гольф?
— Он развивается. Я регулярно
встречаюсь с русскими ребята-
ми, которые занимаются голь-
фом. Многих из них я помню
детьми, я могу оценить, как
они растут, и считаю, что они
делают большие успехи. И вооб-
ще, вот что я вам скажу: русские
всегда были хороши в спорте.
Практически в любом спорте.
Поэтому не вижу никаких осно-
ваний, чтобы они не были ус-
пешны в гольфе. 

«Ушло в прошлое представление
об элитарности гольфа»
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Реклама

прямая речь

Виктор Геращенко, 
редседатель совета 
директоров компании ЮКОС,
бывший глава Центробанка:
— Гольф — это игра для тех, кто
не должен сидеть целыми днями
в офисе, кто может позволить
себе провести два-три часа с
друзьями на свежем воздухе.
Кроме того, она требует особо-
го умения и мастерства. Какое-
то время назад гольф был спор-
том для богатых, да и клубов бы-
ло мало. Я с этим видом спорта
столкнулся в Англии, но меня
это не привлекло, мне нравится
игровой спорт. А мини-гольф я
вообще считаю глупостью. В
Сингапуре много людей среди
банковских клиентов, которые

играют в гольф. Но в России для
гольфа не очень выгодные ус-
ловия. Конечно, летом можно
играть и на лугах, но зимой сов-
сем не хочется ради этого ле-
тать за границу.

Ольга Ускова, 
президент компании 
Cognitive Technologies:
— Мне гольф импонирует тем,
что это спортивная и в то же
время несуетливая игра. За
время одной партии игрок в
среднем проходит расстояние
около десяти километров, а это
дает хорошую физическую наг-
рузку. В то же время игра про-
текает в весьма спокойной об-
становке, что позволяет обсу-

дить деловые вопросы или
просто по-дружески поболтать.
Ну и, конечно, очень ценна са-
ма красота и нестандартность
игры. Всякий удар — это трени-
ровка для мозгов, проверка
умения найти верное решение
сложносоставной и многовари-
антной задачи.

Михаил Мамиашвили, 
президент Федерации 
спортивной борьбы России,
почетный член Ассоциации
гольфа России:
— За возможность отдохнуть.
Во время игры можно спокойно
пообщаться с друзьями. При
том что динамичность этой иг-
ры не очень по моему характе-
ру, гольф я все равно люблю,
ведь надо пройти много лунок и
сохранить хладнокровие, что-

бы сила удара была та же, что и
в начале. Это очень серьезный
вид спорта. Для любителей, ко-
нечно, это развлечение на све-
жем воздухе, а для профессио-
налов это настоящий спорт и
тяжелый труд.

Владимир Руга, 
вице-президент ТНК-ВР:
— А разве можно за что-то не
любить этот ленивый, неспеш-
ный вид спорта? Тем более что
в ресторанах при российских
гольф-клубах всегда очень
вкусно кормят. Мне очень при-
ятно и забавно смотреть на дя-
дечек с клюшками на поле. А
им, в свою очередь, наверное,
очень приятно осознавать, что
они состоят в закрытом клубе,
куда закрыт вход простому
человеку.

Вы за что гольф уважаете?

После окончания футбольной карьеры Андрей Шевченко намерен

серьезнее заняться гольфом ФОТО «Ъ»
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